
 Интервью с вожатой 

    15 марта председатель детского объединения 

«Родник» Шатковской школы №1, Иванушкина Лиза и кор-

респондент  школьной Газеты «КЛАССные вести»  Сибрина 

Дарья посетили Орлову Валентину Васильевну и взяли  ин-

тервью. 

  Валентина Васильевна, здрав-

ствуйте. В этом году 19 мая исполняется 

90 лет пионерской организации, а мы зна-

ем, что Вы работали вожатой в нашей 

школе и нам очень интересно узнать  вос-

поминания и впечатления о вашей работе.  

- В каком году Вы начали работать  

старшей пионерской вожатой? И 

сколько проработали вожатой? 

 В.В. Старшей пионерской вожатой я стала работать с октяб-

ря 1976 года. До этого три года  работала учителем француз-

ского языка и музыки в Ключищинской школе. Заочно учи-

лась в пединституте. 

 В феврале 1982 года меня избрали II секретарем Шатковско-

го райкома комсомола. 

- Мы знаем, что в то  советское время каждый ребенок 

мечтал вступить в ряды Пионеров. Почему? 

В.В.  В нашем детстве мы ощущали себя частичкой большой 

счастливой семьи – нашей страны. И было закономерно: с 7 

лет ты октябренок, с 10 лет  - пионер, с 14 – комсомолец. 

Надо было пройти  эти ступени  и заработать право поднять-

ся  с одной  на другую. По мере взросления, понимали, что 

надо брать на себя новые обязанности, активно жить, хорошо 

учиться. 

- Помните ли Вы, как Вас принима-

ли в пионеры, какие чувства испы-

тывали при этом? 

В.В. Я хорошо помню, как нас прини-

мали  в пионеры. В апреле 1967 года 

от школы большая колонна октябрят – 

пионеров – комсомольцев прошество-

вала к памятнику  Ленина. Этого па-

мятника сейчас нет, но место всем из-

вестно – сейчас там стоит памятник 

И.И. Чугунову (сквер напротив школы 

искусств). В этом сквере и проходило 

торжество по приему в пионеры. Нам 

повязывали красные галстуки на шею, мы давали клятву, пе-

ли все вместе песню «Взвейтесь, кострами». Гордость и сча-

стье переполняли нас. Мне казалось, что я была самая счаст-

ливая! Это ощущение гордости я перенесла и во взрослую 

жизнь, когда стала старшей пионервожатой. Ходили из шко-

лы домой с красным галстуком на шее. 

- Трудно ли было работать  в то время с детьми? 

В.В. Работать с детьми было не трудно. Конечно, не все дети 

были с идеальным пове-

дением. Но каких – то 

конкретных случаев 

проявления недоброже-

лательности, агрессии – 

не было. Задача была, 

увлечь ребят интересны-

ми делами. Например, 

березы, что растут сей-

час вдоль дороги улицы 

Центральной, сажали мы 

с учениками. Отправляли посылки с принадлежностями для 

детей Вьетнама (страна страдала от агрессии США). В школе 

были большие хоры – пионерские, комсомольские. Часто 

выступали с концертами на сцене РДК и в трудовых коллек-

тивах,  и  т.д.  и т.п. 

- Как Вы думаете, они сильно отличались от нас? 

В.В. Отличались тем, что жили в свое время. Которое не бы-

ло компьютеризовано, телефонизировано. Ребята доверялись 

взрослым, не были как сейчас, опекаемы родителями. Родите-

ли больше доверяли школе в плане деятельности детей и их 

безопасности. Дети были отзывчивы на просьбы, на замеча-

ния. Объединял всех коллектив. Сообща выполняли всякую          

 Привет, девчонки и мальчишки!  

Здравствуйте, уважаемые взрослые! 

Вы читаете очередной выпуск нашей газеты. 

Читайте и узнавайте новое из жизни детских объединений  , ждем ваши пожела-

ния, предложения и новые идеи на электронный адрес:  diuc4@mail.ru.  

Редакция га-

зеты 

Мы вместе апрель 2012г  
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работу. Между пионерскими отрядами была соревнова-

тельность.  Кто-то был сильнее в учебе, кто-то в спорте, 

а кто больше собирал металлолома, макулатуры, доби-

вался чистоты в классе. Между собой все были равны, 

слабых и бедных не обижали. Подтягивали неуспеваю-

щих в учёбе. И вместе отдыхали. Мы с классом, напри-

мер, часто ходили в лес. Наше любимое место игр была 

гора, что справа, где сейчас стартовая поляна. 

- Какие яркие впечатления, воспоминания остались 

у Вас, работая вожатой? 

В.В. Яркие впечатления остались от игры «Зарница». 

Перед самой игрой была большая подготовка. Каждый 

отряд готовил себе одежду, так как у всех были свои 

роды военных подразделений: пулеметчики, разведчи-

ки, пехотинцы, санитары и т.д. Проходили смотры пес-

ни и строя. Нужно было хорошо пройти стрем, с вы-

правкой; да её хорошо спеть. Сама игра с взятием кре-

пости, поиска знамени, всегда будоражили; все хотели 

первыми достичь поставленной цели. 

  Нравились детям факельные шествия от школы к обе-

лиску погибшим воинам ( он находился напротив адми-

нистрации). 8 февраля – День юного антифашиста, к 

этому дню то же готовились тщательно. Нужно было 

заготовить факелы, выбрать достойных ребят, чтобы 

нести, подготовить литературную композицию. Вспо-

минали пионеров Героев, Таню Савичеву. В вечернее 

время факельное шествие смотрелось эффектно, вызы-

вало чувство патриотизма и героизма, ведь во все вре-

мена, дети мечтают о подвигах, о славе. 

  И впрочем,  подобное воздействие на души ребят, име-

ли свои результаты. Мальчишки охотно шли в военные 

училища. Шатковская школа гордится своими выпуск-

никами, избравшие военную профессию. 

   Вспоминаю пионерские сборы, смотры художествен-

ной самодеятельности.  Школа часто выступала на 

сцене РДК с концертами, с отчетами. 

   Радостно то, что те пионеры, которые входили в актив 

и занимались организационной работой, потом успешно 

поступали в ВУЗы, далее продвигались по служебной 

лестнице. Им пригодилась общественная работа в шко-

ле, они лучше адаптировались в обществе. 

  С бывшими пионерами  дружу до сих пор. 

- Что бы Вы пожелали нам, детям нынешнего поко-

ления? 

  Пожелания сегодняшним мальчикам и девочкам такие: 

не торопитесь быть взрослыми, побольше читайте ро-

мантическую литературу, мечтайте, находите увлечения 

и полезные занятия.  База с детства – это дальнейшая 

ваша жизнь, с каким багажом знаний и умений будите, 

то и пригодится в дальнейшем.  

Все мы – родом из детства! 

- Очень хочется, что бы Вы сказали слова 

напутствия для наших вожатых. 

В.В. Вожатый – это внутреннее состояние наставника.  

Надо не бояться  нового, не балансировать между жела-

нием и запретами.  Если всему следовать, что запреще-

но, то будущего может и не быть. В новаторстве легких 

путей не бывает. 

Иванушкина Лиза  

 

 корреспондент  школьной Газеты 

 «КЛАССные вести»  Сибрина Дарья 

   

 

Встреча с пионервожатой нашей школы 
 

      Каждому из 

учащихся  нашей 

школы  нравится 

жизнь, наполненная 

праздниками, весе-

лыми, полезными 

мероприятиями, 

конкурсами, инте-

реснейшими поезд-

ками по району и 

области. Все это организуют для нас наши классные 

руководители, зам. директора по ВР, старшая вожатая. 

И нам   стало интересно, а как проводили внеурочное 

время в нашей школе 10, 20 лет назад.  

 Мы пришли к пионервожатой нашей школы, которая 

сейчас работает учителем начальных классов Звездиной 

Наталье Петровне. 

 - Здравствуйте Наталья Петровна!  

- Здравствуйте! Ну, проходите, проходите! Присажи-

вайтесь.  

- Наталья Петровна, откуда вы родом?  

- Родилась  8 декабря в селе Красный Бор.  Окончив 

школу в 16 лет,  пошла работать в детский сад 

«Колосок». Проработав в нем 1 год, меня пригласили 

работать в школу. Проработав 4 года в школе, я посту-

пила учиться в Арзамасский педагогический институт 

на отделение педагогика и методики начального образо-

вания. 

- Интересно было учиться?  

- Очень! За все 5 лет обучения я ни разу не пропустила 

ни одного занятия. 

- Сейчас образование получить – дороговато. В то 

время было проще?  

- Проще, но денег все равно не хватало, в 1982 году ро-

дилась дочка, стоили дом.  

- Наталья Петровна, сколько лет вам было, когда вы 

пришли работать в нашу школу?  

- В 1977 году мне было 19 лет. 

- Помните коллектив? С кем начинали работать ру-

ка об руку?  

- А как же, конечно помню! Директор,  Парадеев Миха-

ил Андреевич, был очень хороший, добрый, но строгий 

и дисциплинированный, чего требовал и от нас. Помню, 

встретит в коридоре в середине дня, обязательно спро-

сит, пообедали мы или нет, если нет, то в приказном 

порядке летели в столовую, вот так, следил даже за пи-

танием молодых специалистов (смеется). Я пришла ра-

ботать в 1977 году, уже работали  Аристова А.С., в то 

время она была завучем, Лихачева С.А. – учитель исто-

рии, Лихачева А.А. – учитель математики. 

- В чем заключалась ваша работа?  

- Все школьные мероприятия, вечера проводила пио-

нервожатая. Тогда не было технических средств 

(компьютеров, магнитофонов и т.д. примеч. авт.). Пели 

песни, танцевали под аккомпанемент баяна, учащиеся 

читали стихи при свечах. Готовили документацию на 

присвоение звания дружине имени Сергея Дмитриевича 

Долгова. Наша дружина всегда была правофланговой, 

т.е. была в районе одной из лучших, за что неоднократ-

но меня награждали грамотами.  В школе были, все ат-
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А у нас... 
атрибуты - горны, барабаны, знамена. Все это должно 

было быть в каждом отряде. Оформление уголков дела-

лось вручную. Но всегда это делали с удовольствием, 

давали волю воображению, творчеству.  

- А старшеклассники помогали? Вы помните кого-

нибудь?  

- Конечно!  Степанцева И.В. (директор нашей школы), 

Еристова М.В. (зам.директора по ВР), Назарова И.Р. 

(зам.директора по УВР), Крупнов Л.А. и многие другие. 

Любые вечера – это они.  

- Наше поколение знает о пионерских кострах пона-

слышке. Что это такое?  

-  Пионерский костер – это большое мероприятие, где 

собиралась вся дружина. За ране готовили большой ко-

стер. Около костра был сбор дружины, посвященный 

Дню пионерии, пели песни, играли, проводили соревно-

вания. Было очень весело и интересно. Право очень ко-

стер предоставлялось самым лучшим пионерам. Это бы-

ло очень почетно. 

- Вы и сейчас продолжаете свою педагогическую дея-

тельность. Как вы считаете, отличаются современ-

ные подростки от детей того времени?  

- Это больной вопрос. Отличаются. Во-первых: культу-

рой поведения, во-вторых: уважением к старшим и 

стремлением к получению знаний. 

- Спасибо большое вам за то, что вы согласились 

встретиться и поговорить с нами.  

- Спасибо вам, что пришли. Очень приятно было оку-

нуться в прошлое, вспомнить молодость, своих подруг, 

коллег. 

Беседу вели члены Совета Лидеров: 

 Ильина Ирина, Еристова Маша, Крипина Арина 

 

Зубкова Валентина  

Ивановна 

Внештатная вожатая 

Великовражской школы 
 

Зубкова Валентина Ивановна 

работала внештатной  вожатой 

более 10 лет в  Великовражской 

школе. Это было в 1980 годы.  

Директор был Орлов Геннадий 

Иванович, а затем  Балабаева  

Зинаида Ивановна. Пионерская работа была интересной: 

проводилась тимуровская работа; операция «Миллион - 

Родине» (собирали макулатуру и металлом); была орга-

низована поисковая работа (собирали материал об участ-

никах войны); оформляли альбомы о них; операция 

«Зелёный патруль» (посадка деревьев).  

Вся эта работа проводилась по отрядам. Торжественно 

проходили сборы дружины.  Активными были председа-

тели дружины Серпухова Надя, Сульдина Нина и другие 

учащиеся. 

Традицией нашей дружины был поход в лес - 19  мая. 

Проходила дружинная линейка, игры, жгли костёр и пе-

ли песни «Взвейтесь кострами синие ночи» и другие  

пионерские песни. 

На всю жизнь запомнились пионерские годы, когда и 

сама была пионеркой, а затем пионервожатой. 

 

 

 

  

Соц.опрос: «Что для 

меня детское объедине-

ние» 

 Я вхожу в детское 

объединение Смирновской 

СОШ «Дружба». Мы с дев-

чонками и мальчишками про-

водим активные игры для 

младших классов. Показываем театрализованные пред-

ставления для детей детского сада. У меня очень много 

друзей. В нашем ДО, меня считают лидером. Я не люб-

лю находиться в одиночестве, а напротив, люблю, когда 

у меня много друзей, когда шумно и весело. Если нужно 

участвовать в каких-либо школьных мероприятиях, я с 

удовольствием соглашаюсь, потому что мне нравится 

моя активная и весёлая жизнь. Я не хочу её менять. 

Я провела опрос на тему, «ЧЕМУ ВАС НАУЧИЛО 

ДЕТСКОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ?» 

 Вот какие ответы я получила. 

- ДО, научило меня проявлять свои лидерские качества – 

5 человек 

-ДО, научило меня быть маленьким артистом для себя – 

8 человек 

-ДО, научило меня проявлять свои таланты – 7 человек 

-ДО, научило меня беречь Родину – 5 человек 

-ДО, научило меня дружбе, взаимопониманию, милосер-

дию – 5 человек 

 

«Что такое ДРУЖБА?» 

Дружба, это ценность и богатство, 

Дружбой людям надо дорожить! 

Не обижаться, не ругаться, 

А вместе радости делить! 

Балиманова Юлия – 13 лет 

МОУ Смирновская СОШ 

ДО «Дружба» 

 

Создаем красоту своими руками  
 

На формирование 

личности человека оказывают 

влияние множество факторов, 

например: в какой семье он 

живет, с какими людьми дру-

жит, какие книги читает и т. д. 

Большое значение имеет и 

среда, которая его окружает. 

Уютная, красивая, жизнера-

достная атмосфера воспитывает в человеке эстетический 

вкус, стремление сохранять и преумножать красоту во-

круг себя.  

       В новой школе 

все мы создаем кра-

соту своими рука-

ми: на стенах кори-

дора развешаны 

картины, фотогра-

фии, чтобы они не 

были похожи друг 



на друга. Мы стараемся  сделать школьное пространство 

запоминающимся, не таким как у всех – вот проблема, 

которую мы ставим перед собой. 

Идею оформить стену  в крыле начальной школы 

придумали сами дети. Перед нами встала проблема: что 

изобразить? В форме игры «Ромашка» мы решили этот 

вопрос.  

Ребята выдвигали свои предложения, что нари-

совать: 

- сказочный лес; 

- персонажей из мультфильмов; 

- обитателей водоемов; 

- цветы; 

- веселых зверей. 

Было принято решение нарисовать милых и весе-

лых обитателей водоема. В рекреации первого этажа сто-

ит аквариум, поэтому мы решили продолжить морскую 

тематику. Решено было назвать нашу картину «На дне 

морском». Ребята здесь проявили свою самостоятель-

ность. Они сами искали и подбирали рисунки,  вносили 

свои предложения.   

В итоге у нас по-

лучилась забав-

ная картина «На  

дне морском». 

Мы еще больше 

сплотили коллек-

тив нашего дет-

ского объедине-

ния.  

 

Кулакова Ольга 

ДО «РМИД» 

«Школьная страна» 

Детская организация «Школьная страна» МОУ 

Силинская ООШ 

насчитывает 45 

мальчишек и девчо-

нок. Создалась она 

в 1992 году под ру-

ководством  стар-

шей вожатой Ломо-

вой Валентины 

Викторовны,  кото-

рая работает и в 

настоящее время, 

зажигая детей на разные интересные дела, поддерживая 

их добрые начинания. Мэры городов и президент страны 

являются активными участниками всего происходящего 

в школе, есть всё необходимое для развития талантов 

детей, много делается для развития нравственных ка-

честв личности, не остаются без внимания трудовая и 

спортивная 

деятель-

ность. Детей 

легче  при-

влечь к дея-

тельности,  

используя 

игровые 

приёмы. 

Они должны 

жить в мире 

красоты, игры, сказки, творчества. Выполняя общие де-

ла, ребята понимают, что такое дружба, взаимовыручка, 

поддержка. У них развиваются такие качества как, ответ-

ственность, трудолюбие, целеустремлённость, патрио-

тизм, дисциплинированность.  В школе  проходят КВНы, 

конкурсы, соревнования, сборы, акции и другие интерес-

ные и полезные дела. Многие дела стали традиционны-

ми. Главное – доводить начатое дело до конца, поверить 

в свои силы, смело идти к намеченной цели.  

 

 

 

«Друзья» 
 

Есть прекрасные люди на свете, 

Их «друзья» называем мы все. 

И моменты, проведенные вместе, 

Вспоминаем всегда и везде. 

 

Они поддержат в любую минуту 

И руку всегда подадут, 

Развеют печали и скуку 

И в дом с весельем войдут. 

 

Когда с лучшим другом ты рядом, 

Тебе на душе хорошо! 

Успокоит тебя он взглядом 

И не нужно тебе ничего. 

 

Лучшему другу скажешь,  

Что сейчас у тебя беда. 

Он тебя одного не оставит, 

А поддержит, как может, всегда! 

 

Приятно сидеть вам вместе, 

Ни о чем часами болтать, 

И нет в словах ваших лести, 

И нечего вам скрывать. 

 

И есть у меня подруга, 

Для меня она лучше всех! 

Не разбить нашей дружбы круга 

И нет между нами помех. 

 

Мы с ней всегда неразлучны: 

Вместе выросли, стали умней, 

С нею дни никогда не скучны, 

С каждым часом мы все родней. 

 

Ну, и что, что пути разойдутся, 

С нею встретимся мы опять! 

И былые подруги сойдутся, 

Чтобы детство свое вспоминать! 

 

Кулакова Ольга 

ДО «РМИД» 

 

Наше творчество!!! 
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